

" HISTORIA DEL MOVIMIENTO
OBRERO EN CHILE"

(Antecedentes, Siglo XIX)

Hernán Ramírez N.

por Salvador Dides M.
Alumno de III Año de Historia y
Geografía

Prólogo de Volodia Teitelboim

La "Historia del Movimiento Obrero en Chile - Antecedentes - Siglo XIX" del profesor Sr. H. Ramírez Necochea, es una de las obras históricas de mayor valor e interés que se han publicado en este último tiempo en nuestro país.

La novedad del tema tratado por el Sr. Ramírez, nos hace leer con avidez y entusiasmo sus variados capítulos y así reflexionamos de la importancia que posee esta parte de nuestra Historia, que inexplicablemente al parecer, ha sido olvidada, por los estudiosos que han investigado el pasado histórico de Chile. El mismo autor escribe en la Introducción: "La clase obrera ha conquistado, por su cuantía, por su madurez, por su espíritu de lucha y por su capacidad de organización, un lugar preponderante entre las fuerzas que actúan en el escenario nacional, y agrega con bastante acierto... Sin embargo ni la clase obrera ni el movimiento por ella generado han merecido la debida atención de los hombres de estudio; existe así inédito, un gran capítulo de la historia nacional..."(Pág. 15)

El deseo del autor al escribir esta obra es que le sirva a la clase obrera como una gafa de experiencias, para que con una ligera mirada conozca sus pasadas luchas, y fortalezca sus convicciones presentes y de este modo defina mejor su porvenir ". . . a través del conocimiento de su historia el proletariado chileno hará más fuerte y a la vez más profunda su conciencia de clase, podrá aprehender mejor la ideología que específicamente le

corresponde y así seguirá con mayor certeza y confianza la ruta que la evolución histórica le tiene señalada. . ." (Pág. 16)

La lectura de esta obra nos deja la impresión de que un amplio campo de estudio se abre para los investigadores, existen una variedad de hechos y personajes que no han sido debidamente analizados; los materiales y fuentes no escasean, pero sí faltan los estudiosos que los busquen y utilicen, con ese afán tan propio que caracteriza a los verdaderos investigadores, que poseídos de un método objetivo se compenentran en el pasado, imbuídos a veces por alguna inquietud, para dilucidar un problema, o disipar una duda. Es así, como nos convencemos que la verdad histórica, es a veces mezquina e interesadamente silenciada por la llamada Historia Oficial. Tenemos la absoluta certeza, de que una Historia de Chile, escrita por plumas progresistas está aún por realizarse, y esta obra del Prof. Ramírez es sin duda alguna un gran paso dado para conocer en forma más profunda nuestro desarrollo económico y social. Es triste reconocer que el desarrollo histórico - social de los trabajadores chilenos, ha sido acallado generalmente por los historiadores tradicionales, que han pertenecido en su totalidad a las clases dominantes de nuestro país.

Por otra parte con esta obra, una vez más se ha demostrado el inmenso valor y la profundidad científica que encierra la concepción materialista de la Historia, método que ayuda al historiador a descorrer el velo de las contradicciones a veces ocultas, pero siempre existentes en el campo de lo social, a través del curso histórico.

Con una copiosa y completa documentación, la "Historia del Mov. Obrero de Chile. . ." está escrita con suma claridad. El autor poseído de un estilo sencillo y preciso, argumenta sus afirmaciones con innumerables citas de artículos, monografías, y obras históricas. Va trazando al correr de las páginas los rasgos mas sobresalientes del desarrollo agrícola, minero e industrial de Chile en el siglo XIX. Explica la formación de nuevas clases sociales que por medio del poder económico que les brinda la posesión de los instrumentos y medios de producción, adquieren el poder político y se constituyen en clases dominantes. Pero todo este creci-

miento se basa en la explotación de las grandes mayorías como el campesinado y el proletariado que forman las clases explotadas. Esta conformación social, produce inevitables antagonismos de clase que van aumentando en el curso del tiempo, agudizándose de este modo la lucha de clases.

Este largo desarrollo social también está ligado a factores externos, como la influencia del imperialismo inglés que se hace sentir desde los primeros años sobre nuestra economía nacional, a la cual llega a dominar o con odiosos monopolios que entraban el posible desarrollo de un capitalismo industrial nacional. Entonces sólo surge un capitalismo bancario y comercial. Paralelo a este desarrollo económico tenemos el estancamiento de la agricultura, en la cual perdura un régimen feudal de explotación. La riqueza en el proceso productivo, trae consigo al mismo tiempo una variada riqueza de estructuras sociales, que van tomando formas como hemos afirmado con el nacimiento de nuevas clases sociales, como la clase media, la burguesía y el proletariado que van asumiendo una importancia decisiva en la vida nacional. La consecuencia ineludible es el apareamiento de los antagonismos sociales que se presentan en forma mas intensa.

Describe el autor, la formación de la Sociedad de la Igualdad, producto de la inquietud ideológica que domina en la primera mitad del siglo XIX. El reformismo y la crítica idealista de la sociedad encuentran apoyo en aquellos ideólogos como Bilbao y Arcos Arlegui, precursores del futuro movimiento democrático-burgués. Mas tarde a imitación de aquella organización se van creando otras similares, que tienen el valor de ir despertando a la clase trabajadora y ayudando al desarrollo democrático de la nación.

Luego pasa a darnos un cuadro realista y fiel de la situación de la clase obrera, antes de 1879. Pinta fríamente la explotación inhumana de que eran objeto los obreros, se nos muestra el drama trágico de la miseria proletaria, producto del capitalismo que con sus lacras e injusticias, esclaviza en forma bestial por medio del trabajo a grandes cantidades de seres humanos. Cuesta imaginarse como aquellos trabajadores podían vivir

en esas condiciones, si acaso a aquello podemos llamar vida. Sobre este cuadro desnudo de miserias, pavoroso, se levantan las clases dominantes que disfrutaban de los privilegios del poder económico.

En otros capítulos el autor describe las etapas por las cuales atraviesa el movimiento obrero nacional, separadas por la Guerra del Pacífico. Se va gestando la conciencia de clase entre los trabajadores. Nacen así sus primeras organizaciones con las cuales luchan por medio de huelgas y rebeliones, que son manifiestas demostraciones que la clase obrera chilena va dejando de ser una "clase en sí" para ir transformándose luego en una "clase para sí" que adquiere conciencia de sus intereses y aspiraciones. Este proceso está motivado por diversos factores como el desarrollo cuantitativo del proletariado, el movimiento democrático-burgués y la influencia de las nuevas ideologías provenientes del extranjero, que contribuyen a agrupar a los obreros. Se conocen de este modo las ideas de los socialistas utópicos, de los anarquistas y de los socialistas marxistas. Van surgiendo paulatinamente organizaciones de carácter mutualista y hombres que se interesan por los problemas sociales. Todo este movimiento es dificultado por las clases dominantes que usan de todos los medios posibles para detener la propagación de las ideas "subversivas" entre los obreros, pues ven peligrar la "tranquilidad social", el "orden estable" que son nada más que la protección de sus intereses y privilegios.

Sobreviene la Guerra del Pacífico, y su resultado es la incorporación a nuestro país de las provincias de Tarapacá y Antofagasta, con sus grandes fuerzas productivas. La industria salitrera alcanza un gran auge. Algunos sectores de la burguesía tienden a fomentar el desarrollo de un capitalismo industrial, pero se ven obstaculizados por la acción del imperialismo inglés. A continuación el Prof. Ramírez analiza rápidamente la administración del Presidente Balmaceda.

De este modo se nos van dibujando a través de las páginas, el crecimiento que va sufriendo la clase obrera que comienza a conocer las luchas y organizaciones del proletariado internacional. La lucha de clases se desarrolla cada vez en forma

más violenta; innumerables centros sociales, uniones de trabajo, sociedades de resistencia se van sucediendo en los últimos años del siglo XIX; se fundan instituciones de carácter político y clasista, que muestran gran combatividad, pero que carecen de la experiencia que la lucha aporta con el tiempo. En este período afloran y se forman grandes luchadores, y esforzados organizadores; esta etapa que corre desde 1879 a 1890, se caracteriza por abundantes conflictos y huelgas reivindicativas que culminan con los grandes movimientos de 1890.

En los últimos capítulos de la obra, sabemos de hechos y personajes poco conocidos y no divulgados por la Historia tradicional.

Hay una enseñanza que emana de la lectura atenta de esta obra y es que los derechos que en parte pueden gozar en la actualidad las clases trabajadoras de Chile, se deben única y exclusivamente a sus grandes luchas e incontables esfuerzos, que se han acumulado en un rico bagaje de experiencias en el transcurso del tiempo, esta obra es para la clase obrera un medio para conocer mejor a sus clases opresoras.

Además esta obra, es una lectura obligada para quien desee tener una visión precisa y definida, de aquel siglo XIX, en que se gestaron y maduraron las fuerzas que dieron origen al moderno Movimiento obrero nacional.